



写真：赤岳（大雪山）  
(上川町)

もり  
北の森林  
国有林

今月のトピック

- ・地域住民と協働の海岸防災林造成

「えりも国有林」



国民の森林・国有林

林野庁 北海道森林管理局



# 地域住民と協働の海岸防災林造成

治山課  
日高南部森林管理署

人々は生計を失い暮らしも困難になり、森林の再生を望みました。

海藻類や魚介の採取により暮らしていたと伝えられています。

当時の「えりも岬」は、カシワやミズナラ、ハルニレ等を主体とする広葉樹の森林で覆われ、厳しい気象条件下でも、この森林が人々の生活を守っていました。



「えりも国有林」は、えりも岬の東側沿岸に細長く延びる海岸林で、面積約 421 ha を有し、日高山脈襟裳国定公園、飛砂防備保安林、保健保安林、魚つき保安林に指定されています。かつて荒廃した、えりも岬を、長い歳月をかけて再生・復興した、今までの取り組みを紹介します。

今から約三百年前、えりも岬では、アイヌの人々が

しかし、明治時代に開拓民が移住し、燃料としての伐採や牛馬と綿羊の放牧地の開拓が進んだこと、さらには、バッタの大群による被害が発生し、えりもの大地は、えりも岬特有の強風や冬の土壤凍結にさらされ、雑草さえ生えない荒野となりました。表土が露わになった大地からは、赤土が舞い上がり『えりも砂漠』の様相を呈しました。

森林再生を求める声に応え札幌営林局（当時）は、昭和 28 年に『えりも治山事業所』を開設し、地元住民との協働による本格的なえりも岬緑化事業の第一歩が踏み出されました。



## 緑化事業のあゆみ

樹木による緑化は、植栽樹種や植栽方法などの試行錯誤によるものでした。これにより、昭和 45 年には草による緑化が完了し、樹木による緑化が本格化しました。これまでの試行錯誤の中でも、さまざまな試行錯誤の末、昭和 32 年頃に、海岸に打ち上げられた雜海藻（ゴタ）で種子と肥料を覆い、飛散を防ぐ『えりも式綠化工法』と呼ばれる画期的な方法が開発されたことにより、緑化が一気に進みました。これにより、昭和 45 年には草による緑化が完了し、樹木による緑化が本格化しました。



92 ha の荒野に、まずは、草を根付かせることから始めました。草を根付かせるためには、雨による土砂の流出を止め、風による種や肥料、砂の飛散を防止する計を立てていた、えりもの丸太谷

の結果、クロマツを主体に広葉樹のカシワ、アキグミ、イタチハギ等を植栽し、厳しい気象条件の緩和を図る防風垣、防風土壘等により植栽木を保護する方法が採られました。



植栽したクロマツ

この海岸林は、今はまだ若いクロマツの一斉林が多く、この先五十年、百年を多く、この先五十年、百年を多く見すえた森林づくりが求められています。えりも岬の海岸林が目指すものは、かつての森林です。現在のク



目指す針葉樹

は、今まで継続的に実施されており、その結果、現在では立派な森林が蘇り、「日本の白砂丘青松100選」にも選定されています。

これによる海岸林の再生



現在のえりも岬海岸林

昭和28年の緑化事業開始以来、地域では節目ごとに運動会や記念行事などを開催し、協働で築きあげてきた成果を振り返り、この森林の将来のあるべき姿について、語り合ってきました。また、緑の恵みに感謝する心と慈しみ育てる心を啓発し、緑豊かな大地「えりも岬」をつくりあげることを目的として、えりも町や漁業協同組合、森林組合、日高南部森林管理署などが昭和58年に「えりも岬を守る会」を設立し、ワクワク森林づくり(植樹祭)やイキイキ森林づくり(育樹祭)などの森林再生活動を官民一体で進めています。

平成18年からは、中高一貫教育の取り組みとして、中学生が植樹体験を行い、次世代に緑化事業の大切さを伝えてきました。これらの活動の功績が認められ、「吉川英治文化賞」「インフラメントナンス大賞 優秀賞」など数々の賞を受賞しています。

## 官民一体となつた絆



『お山ん画』でお馴染みの  
林リン子のエンブレムと  
70周年記念行事 PR ポスター



2022 中高一貫教育  
(植樹体験)

令和5年には、えりも岬緑化事業70周年記念行事「2023 リン子トルンルン海の森づくり(植樹祭)」を予定しており、70年かけて蘇らせた緑化に捧げた情熱や成功にいたるまでの苦労などの歴史を風化させることなく、次世代の子供たちに伝え、これからのおりも岬の森林のあり方と共に考え、絆をより一層深めていきたいと考えております。

# 美しい森お薦め国有林

# 上川浮島風景林

上川中部森林管理署



## 上空から見た上川浮島風景林

日本湿原にある沼の中には、  
それが移動する貴重な「浮島」  
ができているものもあり、  
それが名前の由来となって  
います。

## 【名称の由来】



## 沼に浮かぶ「浮島」

● 湿原内には全長1,600mの木道が張り巡らされており、傾斜もないことから比較的歩きやすく、ゆっくり歩いても1周1時間程度で散策できます。

「楽しみ方」



好天時の水鏡

●車の場合  
・旭川駅前→道央自動車道旭川発  
川発→JCT→比布JCT→旭川紋別自動車道浮島IC→国道273号→上川町町道(未舗装路)(上川町町道は冬季間通行止・例年6月上旬から9月下旬まで通行可)→上川浮島風景林駐車場(30台 無料)  
(75km 80分)

【アクセス】

- ・新千歳空港駅→札幌駅（JR千歳線65分）→旭川駅（JR函館本線65分）→上川駅（JR石北本線65分）
- ・上川駅からバスなどの公共交通機関の場合

北海道北部の国道273号線沿いで、道北地方と道東地方の接点にある「浮島湿原」とその周辺部からなる風景林です。

「浮島湿原」は標高870mの溶岩台地に発達した高層湿原で、北東から西方向に約700m、北西方向に約500mの範囲に約7haが点在する。また、南北東方向に約500mの範囲には、東西方向に約70haが点在する。このうち、南北東方向に約500mの範囲には、東西方向に約70haが点在する。

【概要】

## 〔湿原の形成〕

生育し、6月上旬から8月下旬まで季節ごとに咲く花々を探勝できます。湿原の周辺部はアカツツジを主とする亜寒帯林で、開けた場所が多く、野鳥などの動植物の観察も容易であります。また、豊かな自然が織りなす特異な景観が楽しめます。また、水鳥の生息には十分な広さではあります。しかし、数多くの生息していいます。貴重な自然、その原始性を保つため、くぐれ木性を保つため、逸脱せずにお楽しみいただきます。

## 【十勝東部森林管理署】 木造建築・我が署紹介！



庁舎

するほか、国有林はあります  
せんが、池田町と浦幌町も  
管轄区域としています。

庁舎は、平成10年2月に  
竣工し、今年で24年となり

ました。設計コンセプトは、  
「人と環境にやさしい木造  
建築」で、一般の方々に木  
材の持つ美しさや柔らかさ  
を知つていただくことで、  
木材を使ってみたいと考え  
ていただけるよう工夫した  
設計となっています。また、  
町内の街並みの景観にも配  
慮した木造平屋建ての庁舎  
です。

構造には、トドマツ、エ  
ゾマツ、カラマツ集成材を  
使用しており、また、庁舎  
外壁四方の中間の一部には  
トドマツ、エゾマツの羽目  
板を使用し、木造建築を十  
分に思わせる外観となっ  
ています。内部は、事務室の  
中央部に高さ8mの吹き抜  
けの天窓を設け、自然光が  
十勝地域の北部、陸別町・  
足寄町・本別町の3町の1  
28千haの国有林を管理



庁舎事務室内



天窓

入るように、木材を放射状  
にするラーメン構造を採用  
した組み方をとっています。  
室内全体に明るい自然  
光が入り開放感のある事務  
室が特徴となっています。

ドマツ、エゾマツで約  
429m<sup>3</sup>、内装材は、ナラ等で約82ト  
ナラ、ヤチダモなどの広葉  
樹は道産木材を使用してお  
り、使用量は、構造材のト  
ドマツ、エゾマツで約  
429m<sup>3</sup>となっています。

庁舎は、来訪される方や、  
庁舎周辺を散歩される地域  
住民の方から、木材をふん  
だんに使つた建物として見  
られており、森林を管理し  
ている事務所として地域の  
皆様から愛着をもつて親し  
まれています。

また、当署庁舎にほど隣  
接する足寄町役場も、地元  
足寄町産のカラマツをふん  
だんに使用した役場庁舎で  
あります。また、足寄町では公  
共施設を町産カラマツ材で建  
設し、森林資源を活用し  
町おこしを進めています。  
さらに、カラマツ林地残材  
を原料とした木質ペレット  
の利用にも取り組まれてお  
り、町内でペレットを製造  
し、そのペレットを燃料と  
したボイラーや町役場等に  
導入し、暖房に用いていま  
す。そして、「ペレットをま  
みんなで使って町を元気  
に」をスローガンとする足  
寄町木質ペレット燃焼機器  
導入補助金の制度を創設

し、各家庭でのペレット使  
用にも取り組んでいます。  
足寄町では、これらの町産  
木材の利用推進の取り組み  
により、化石燃料の消費を  
減らしつつ、町の経済と産  
業を発展させ、また、森づ  
くりを推進することとして  
います。



足寄町役場

最後に、十勝東部地域は  
農業・林業を中心とした産  
業構造となつており、一部  
は中山間地域もあることか  
ら、国有林との関わりも密  
接な関係となつています。  
今後も、地域の林産業発  
展を行ひ、各自治体と良好な  
関係を維持する中から、地  
域振興に寄与できるよう取  
り組んでいきます。

# こんにちは 森林官です！

署所治  
理務管  
事鈴木良治  
檜知林  
森山内  
森森林官  
首席森林官



知内森林事務所首席森林官

事務所がある木古内町は渡島半島南西部に位置し、南は津軽海峡に面し、北は山岳地帯で市街地の平野部を除いてほとんどは山岳・丘陵地帯です。人口は約3,700人で、主たる基幹産



木古内・知内合同森林事務所

合同森林事務所では、私と地域統括森林官（木古内森林事務所）、2名の非常勤職員と合わせて4名で各種業務をおこなっています。

## 【森林事務所と所在地の紹介】

業は漁業と酪農です。

これらの業務を通じて、「成長した人工林等の間伐や主伐を行って木材として使っていただき、伐採跡地に木を植えて育てる」を繰り返す循環可能な森林づくりを行っています。

2016年に開業した北海道新幹線は、2030年には札幌までの延伸予定ですが、北の玄関口であるJR木古内駅は、道の駅「みそぎの郷（みそじのさと）」と相まって多くの観光客で賑わっています。

知内森林事務所が管轄する国有林の半分以上が所在する知内町は木古内町の隣に位置し、東部は津軽海峡に面し、西部と南部は山岳地帯、中心を流れる知内川下流に市街地があります。人口約4,000人で、町の特産物は津軽海峡の荒波にもまれて育ったカキと道内一の生産量を誇る二ラで、いずれも味は最高です。

歌手、北島三郎の出身地でもあります。

春は、融雪後に担当部内を巡視して林道や造林地などに被害箇所があれば対処します。夏から降雪前が業務の最盛期で各種調査や各事業の監督、林道などの維持管理、国有林の境界巡回などをています。

大千軒岳は日本三百名山のひとつで、渡島半島の南西部、松前町と上ノ国町間にある標高1,072mの山です。福島町千軒から町道、林道を通って奥二股登山口に到着します（千軒コース）。道外からも登山者が訪れ、春の雪解け時期には多くの問合せがあります。千軒コースは登りで約4時間、下りで約3時間のコースです。ここは江戸時代に松前藩が106名の隠れキリストianを処刑した歴史的場所であり、難攻不落でタフなコースは中上級者向け登山道として、また自然と触れ合えるフィールドとして親しまれております。登山口までの国有林林道は融雪後に崩土除去等を行い、降雪時期まで林道ゲートを開放しています。

## 【大千軒岳】

知内森林事務所に着任して一年目ですが、部内の状況を少しずつ把握し、他の森林官や管理署の方々と連携をしながら業務を進めてきました。今後もこれまで同様に業務を進めて行きたく思います。

## 【おわりに】



登山口途中にある看板



千軒コースの奥二股登山口

# 各地からの便り



「各地からの便り」の詳細は

森もりスクエア

検索

## 大地連携ワークショップ夏 in びらとり研修会が開催されました



### 【日高北部森林管理署】

アイヌ政策推進交付金事業の一環で、平取町アイヌ文化振興公社は、令和4年8月22日から26日まで、全国の大学・大学院から学生23名を招き、平取町にてアイヌ文化を学ぶワークショップを開催しました。この中で、アベツ国有林をフィールドとしてアイヌ文化ガイドの研修が行われました。

アベツ国有林では、森林管理署と役場、アイヌ協会が協力してオヒヨウなどの広葉樹をエゾシカの食害から守るために防鹿柵で囲い育てる取り組みを行っています。

学生達は、本物の民族衣装をまとった公社職員たちが執り行う「カムイノミ」（祈り・安全祈願）に参加したり、有用植物の説明を受けたりしました。また、弓矢を使った伝統的な狩猟体験では、威力を大幅に軽減した弓矢で的を狙い、弓道経験者もいたようで、的にヒットするたび歓声が上がっていました。

## 「森林の市」 3年ぶりに 開催される



### 【上川中部森林管理署】

令和4年7月30日（土曜日）、旭川林業会館構内において、旭川地方木材協会主催による「森林の市」が3年ぶりに開催されました。

当署も共催団体になっており、職員6名が参加しました。当日は、天候に恵まれ、最高気温32℃を記録する中、多くの市民が催し等を楽しみ、いろいろなブースで木にふれ合っていました。

当署が担当した「親子とんかち広場（木工品製作）」には予定の40組を超える申し込みがあり、「設計図を持ち込み作成する常連」や「何を作つてよいか悩む親子」「子供以上に真剣な親御さん」などが汗をかきながら一生懸命製作していました。旭川市のブースではバイオマスのアンケート調査や「手すきはがき作成体験」、「木製コースターづくり」、「林業コスプレ体験」、「樹木苗・しいたけ原木販売」、「高性能の林業機械のデモンストレーション」などが行われるとともに局職員が作成した「旭川絵巻」、「北の森漫画」のパネル展示も行われていました。

## 後志森林管理署 施工現場見学会 (治山事業)の開催



### 【後志森林管理署】

令和4年8月23日（火曜日）、後志森林管理署神恵内地区で実行中の珊瑚内地区（1017林班）治山工事現場において、治山・林道技術者の技能向上と若手職員の人材育成を目的に施工現場見学会を開催しました。

当工事では道局管内の治山工事では実績の少ない遠隔臨場システムを試行しており、今回、受注者である株式会社 松本組で使用している遠隔臨場システムのリース元、北海産業のご協力により、局、近隣署および当署の職員合わせて44名がグループに分かれシステムを体験しました。「思ったよりも簡単」、「条件が合えば使ってみたい」との意見もあがり、システムの理解が深まりました。

その後、工事現場へ移動し、落石防護柵工の施工の様子を見学しました。

## 「わくわく夏休み 子ども体験デー」 を開催しました



### 【北海道森林管理局】

令和4年8月5日（金曜日）に、北海道農政事務所、北海道開発局、北海道森林管理局が主催、植物防疫所、動物検疫所が共催して「わくわく夏休み子ども体験デー」を開催し、各機関がそれぞれの特色を生かした体験ブースを出展しました。このイベントは、北海道の基幹産業である農林水産業に関する体験を通して、親子のふれあいを深め、子どもたちが夏休みに広く社会を知る体験活動の機会とともに、農林水産関係の施策に対する理解を深めてもらうことを目的としています。

北海道森林管理局は「木のコースターづくり」、「木の卵ストラップづくり」、「もくねんさん（おがくず粘土細工）」、「えこはしくんづくり」のブースを設け、「北の森カルタ＆リーフアート」の展示も行いました。3年ぶりの開催でしたが、開始から終了まで時間いっぱい遊んで、体験してもらい大盛況でした。

来庁される皆様へ  
(改修工事のお知らせ)

エゾシカ森林被害マップ（令和3年度版）を公開しました

北海道森林管理局では左記の期間、庁舎の屋根及び外壁の改修工事を実施します。工事期間中は、駐車場の一部が使用できなくなることから来庁される際は、公共交通機関をご利用ください。

### 工事期間（予定）

令和4年8月27日（土曜日）  
～令和4年11月26日（土曜日）

### 登山等に関する 通行規制等について



詳しくは各HPをご覧ください。

<https://www.rinya.maff.go.jp/hokkaido/hozen/sika/sika.html>

国有林・民有林・試験研究機関のエゾシカ担当部署で構成する「エゾシカ森林被害対策連絡会」の取組の一つとして、国有林と民有林それぞれの森林被害（人工林）の状況を一元化し見える化した、「エゾシカ森林被害マップ」を作成しました。

令和3年度（令和4年度作成）  
「エゾシカ森林被害マップ」を作成しました。

### ○被害マップの内容

エゾシカ森林被害マップ（以下、被害マップ）は、国有林、民有林（道有林含む）で、令和3年度に実施したエゾシカによる森林被害調査結果のうち、人工林の本数被害率について図示したもので、被害マップは、被害の発生状況が一目でわかるよう3段階に色分けして表示しており、各地域における防除対策やエゾシカの捕獲対策のためのツールとして活用できます。

令和4年度 銃猟入林について  
(9月1日から受付を開始しています。)

### ア、銃猟入林の規制について

銃猟立入禁止区域と猟区、それ以外の区域を色分けし、銃猟立入禁止区域は、昨年同様、平日・土日祝・年末年始のいずれも銃猟を禁止します。

### イ、全道一括銃猟

入林手続きについて  
全道一括銃猟入林手続説明会については、今年度も開催しないこととします。

入林届を提出  
全道一括の入林手続きを行わない方、わな猟の場合は、各森林管理（支）署への入林届の提出が必要です。

### ウ、森林管理（支）署ことに

入林届を提出  
全道一括の入林手続きを行わない方、わな猟の場合は、各森林管理（支）署への入林届の提出が必要です。  
北海道水産林務部 森林環境局 道有林課または（総合）振興局森林室への入林手続きが必要です。

<https://www.rinya.maff.go.jp/hokkaido/apply/nyurin/181204.html>

広報 「北の森林 国有林」9月号  
発行 林野庁北海道森林管理局  
編集 総務企画部 企画課  
〒064-8537 札幌市中央区宮の森  
3条7丁目70  
IP電話 050-3160-6300  
電話 011-622-5213  
FAX 011-622-5194

<https://www.rinya.maff.go.jp/hokkaido/>

### 今月の木 「アカエゾマツ」

長さ5~8cmの円柱形で下に垂れ、9月に成熟します。

まつぼっくりはエゾマツより細いです。

アカエゾマツのまつぼっくりのイラストを表紙の月数字に載せました。

今月の表紙